



La pérdida de Santander ha encontrado al auténtico pueblo español con el ánimo más tenso que nunca y una firme voluntad de vencer

Nuestras fuerzas estrecharon ayer el cerco de Belchite

Fracasaron todos los contraataques del enemigo en el frente de Aragón

LEYES DE GUERRA

HA LLEGADO LA HORA DE ACABAR CON LA "QUINTA COLUMNA"

No es nuevo el tema. Por haberse hecho demasiado viejo, cobra cada mayor volumen e invita con creciente apremio a la insistencia. El problema de la limpieza de la retaguardia no pierde, por desgracia, actualidad en la zona leal. No fué extirpado con la urgencia quirúrgica que el caso reclamaba el tumor de la "quinta columna", y hoy los tejidos cancerosos han ido extendiendo su mancha tumefacta sobre el cuerpo social. La liga empezo a hacerse ostensible a raíz de la caída de Bilbao. Un revés de guerra—todo lo doloroso que se quiera, pero que, por las circunstancias especiales que concurren en la lucha del Norte, no afecta de manera profunda a la marcha general de la campaña—dió aliento a los núclos fascistas encrustados en nuestra retaguardia. Gentes conocidas por su desafecto al régimen durante el biente radicalesta, a quienes el natural temor de suscitar sordos movimientos de repulsión aconsejaba huirse a las miradas de las masas antifascistas, comparecen ahora en las calles, después de un largo y voluntario soterramiento, con un talante desenfadado que invade las fronteras de la insolencia. Tememos que la entrada de las divisiones italianas en Santander venga a aumentar la euforia alardosa de estos enemigos de nuestra causa que viven entre nosotros y hacen escarnio de nuestra tolerancia.

El triste episodio de la caída de Santander, lejos de deprimir la moral de la España republicana, viene a espolear nuestro afán de desquite con renovados brios que no tardarán en hallar ocasión de acreditar nuestra voluntad de triunfo. El enemigo ha podido apuntar en su haber unos éxitos que las realidades geográficas de nuestro territorio nos impiden materialmente disputarle. La lucha, por fortuna, ofrece para nosotros perspectivas más despejadas en los frentes restantes. La ofensiva brillantemente iniciada en Aragón por las armas republicanas permiten fundar legítimas y muy halagüeñas esperanzas. No tardará el Ejército del pueblo en vengar cumplidamente a sus hermanos combatientes del Norte. Las divisiones italianas que han entrado en Santander no son de distinta araña que la de aquellas otras a las cuales pusieron en vergonzosa dispersión nuestros soldados en los campos de la Alcarria. Días vendrán en que la superioridad de nuestros combatientes vuelve a infligir análoga, y quizás más dura, derrota a las legiones extranjeras que luchan bajo las banderas de Franco. Las ventajas que una fatalidad adversa para nosotros ha puesto al servicio de los rebeldes en el Norte no podrán favorecerles en otros sectores de la lucha. El Ejército de la República conoce el nivel moral del enemigo, y se sabe, sin jaqueta, superior al adversario para cuando haya de medir con él sus armas en campo abierto. Hay en España muchas más y mucho mayores prendas sobre cuya posesión disputar que esas dos ciudades del Norte, a las cuales era empresa poco menor que imposible enviar auxilios por proporcionados a la magnitud del ataque que sufrián. Si en este revés ocasional crean hallar motivo las gentes de la "quinta columna" para levantar su espíritu, miren bien lo que hacen antes de dar rienda suelta a su alborozo porque la España leal no está dispuesta a abrir nuevos créditos de tolerancia a su insensata audacia. Precisamente la caída de Santander nos ha deparado una enseñanza cuyo fruto es preciso exprimir hasta que sueltos sus últimos zumos. También en Santander existía una "quinta columna", la cual, quizás porque no se consideraban peligrosas sus actividades, gozaba de libertad para caminar por sus respectos. Y ese núcleo filofascista, formado por elementos en apariencia pasivos, por gentes que "no se metían en nada", llegó al momento culminante del asedio, cuando las armas leales habían de atender a la protección de las mujeres y los niños que evacuaban la ciudad, esas gentes apacibles y tímidas, decimos, perdieron súbitamente su habitual mansedumbre y se echaron a la calle en comunidad de desmanes con las tropas invasoras que llegaban a las puertas de la capital. La lección ha sido dura. No podemos desaprovecharla sin proclamar nuestra vocación de suicidas.

La guerra que sostenemos, guerra contra los traidores de dentro, guerra contra los invasores extranjeros, no es, en verdad, un combate meramente deportivo. Luchamos en defensa de la independencia patria. Nuestros soldados pierden la vida en las trincheras en una exaltación heroica del decoro nacional. Quienes no están con nosotros, aquellos que no participan de nuestros afanes, los que tengan de su dignidad de españoles un concepto distinto al que nosotros profesamos, esos están con el adversario, son enemigos nuestros, quizás más aborrecibles, por más cobardes que aquellos otros que desde el campo rebelde nos envían su mensaje de odio en el proyecto de un obús. Son nuestros enemigos, y como a enemigos será preciso tratarlos. La enseñanza que nos brinda la villanísima "quinta columna" de la ciudad cantábrica no se puede perder. Estamos en guerra. A estos turbios elementos de la "quinta columna" es aplicable cierta certeza frase del insignie republicano don Jaime Carner. "O la República acaba con March—decía el inolvidable ministro de Hacienda—o March acaba con la República." Del valor profético de aquellas palabras da testimonio la tarde contienda en que estamos empeñados. El forajido mallorquín ha sido el animador financiero de la traición fascista. "O la República acaba con la "quinta columna"—podemos decir nosotros—, o la "quinta columna" pondrá en grave trance a la causa republicana." No tendríamos disculpa si procediéramos en esta ocasión con los mismos ingenuos miramientos que permitieron al banquero pirata encender la gigantesca hoguera que está ardiendo desde el 17 de julio. Estamos en guerra. La cirugía social exige amputaciones radicales, como en el campo de batalla. Todo con arreglo a la ley, naturalmente. Pero las leyes no pueden volverse a espaldas a esa realidad que se llama la guerra.

EN BUSCA DE LEVANEVSKI

La expedición de Vodopianov se prepara

Moscú, 29.—Esperando tiempo favorable para comenzar las pesquisas del vez la expedición va todavía mejor que cuando se efectuó el raid Polo Norte. La expedición está preparada y lista para examinar una vez más el equipo y estar plenamente preparados para las condiciones difíciles del Polo. La expedición ha cubierto ya más de 2.000 kilómetros, exceptuando el recorrido Moscú-Anderia, en trece horas de vuelo. En caso de mejorar las condiciones meteorológicas tomará la dirección de la isla Rodolfo.

AUMENTA LA RECAUDACION POR VENTA DE SELLOS

ACLARACIONES DE VODOPIANOV

Valencia, 30.—El ministro de Comunicaciones, al recibir a los periodistas, les expresó su satisfacción por las cantidades recaudadas en las oficinas postales por venta de sellos de Correos. Durante el mes de julio de 1936 se vendieron sellos de franquicia por valor de 575.517 pesetas con 60 céntimos. Esperamos a que haga buen tiempo, favorable, y añadiremos una inscripción sobre nuestros aviones: "Pasaremos".—A. I. M. A.

Februs.

El Ejército de la República sigue presionando en Teruel

ANTE LA REUNION DE LA S. DE N.

"Francia quiere que el órgano ginebrino sea una autoridad en el orden internacional", dice el "Daily Herald"

China ha enviado a Ginebra una exposición de las agresiones de que el Japón le ha hecho objeto

La no intervención

Van Dullin, en su informe, aboga por la supresión de las patrullas navales

Londres, 29.—Parece que el informe del almirante Van Dullin, entregado al Subcomité de no intervención, aboga por la supresión de las patrullas navales por no justificar con su resultado los cuantiosos gastos a que obliga.—Fabra.

El reparto de las riquezas españolas ocasiona grandes rivalidades entre Italia y Alemania

Como Hitler se lleva la mejor parte, Mussolini, en represalia, lanza al mercado el mercurio que tenía reservado para Alemania

FRANCO NO PINTA NADA Y HASTA LE ARREBATAN LOS PRODUCTOS PREPARADOS PARA COMPROMISOS ANTERIORES

El "Daily Herald" ha publicado un interesante artículo, que titula "Alemania tiene a Franco en un puño", del que son los siguientes párrafos:

"Que surgen incesantes dificultades entre los rebeldes, es evidente. Y una prueba de esas dificultades de todos los momentos, una demostración clara de su existencia, es la táctica de lucha canina a que se entregan Alemania e Italia, impulsadas por la codicia que en ellas despiertan los recursos naturales—y también otra clase de botín—existentes en la parte del territorio dominado por los rebeldes españoles.

Gracias a recientes informes acerca de la penetración económica y comercial germanoitaliana en España y sus posesiones, es posible revelar la existencia de un secuestro en gran escala de todo cuanto tiene algún valor; escalo que se efectúa haciendo caso omiso de los contratos y derechos que asisten a los infelices ciudadanos españoles.

El hecho de que Franco deje de cumplir con los compromisos contraidos con otros países—convenios que respeta aunque sólo fuese mirando por sus propios intereses—se debe exclusivamente a que está dominado totalmente por Alemania.

Los intereses de Italia en esta gran lucha de robo, de rapina, han sido reales, más que a un segundo término, casi a un olvido total.

Los alemanes proceden en la actualidad a parcelar el área rebelde en varios sectores, y retiran metódicamente de cada uno de ellos todos las materias primas allí acumuladas, lo mismo que todos los demás productos, con el pretexto de que con ellos se han de resarcir de los excesivos gastos que les ocasiona la ayuda militar que están prestando a los fasciosos.

La razón alegada por Franco para reservarse gérmenes, diciendo que estas reservas les son precisas para hacer frente a otros contratos, no le ha servido de nada. El argumento no ha sido aceptado por estos bandidos internacionales modernos.

Claro que Italia intenta proceder de la misma manera que Alemania, pero como su habilidad organizadora y hasta su determinación no pueden compararse con la de los teutones, no consigue éxitos.

Por estas razones, existe una rivalidad que se acentúa por momentos y que da lugar a discusiones y reyertas. No hace mucho, estas discusiones dieron lugar a un violento choque callejero en el barrio malagueño en que están situados unos almacenes de productos.

Y lo mismo sucedió en Sevilla.

Franco ha tratado de calmar los ánimos del invasor italiano con nuevas concesiones en lo concerniente a empresas industriales, haciendo pedidos de maquinaria al país de Mussolini; pero esto no ha producido la menor mejora en las relaciones, pues no satisface, porque no se tiene la menor seguridad de cobro.

Mussolini, en uno de esos gestos de represalia tan gratos a los dictadores, intenta ahora hacer presión sobre los alemanes, lanzando al mercado considerables cantidades de mercurio que tenía reservadas para el consumo de Alemania, de conformidad con el tratado comercial recientemente firmado entre los dos países fascistas.

Un incendio intencional en el aeródromo de Versalles

Versalles, 30.—En unos hangares en que había desde hace meses ciertos aviones de marca extranjera se declaró un incendio. Los aviones habían sido embarcados en El Havre y pertenecían a una Sociedad francesa. El incendio se declaró en un hangar en el que había dos aparatos, uno de los cuales quedó completamente destruido. En el segundo avión se encontró una máquina infernal, compuesta por una botella llena de líquido verde y terminada en una placa eléctrica.—Fabra.

Varias Compañías alemanas de navegación imponen a sus empleados el silencio sobre los cargamentos de armas destinadas a la España rebelde

Hamburgo, 30.—Las Compañías de navegación Wörmann, Salomon, Oledemburg-Portugal y la Agencia de navegación Mathias Rhoden, especialmente dedicadas al tráfico de armas y de municiones con la España rebelde, han obligado a todos sus empleados a juramentarse para no revelar nada sobre los cargamentos y transportes de que son testigos presenciales, bajo pena de ser acusados de alta traición.—A. E.

Parte oficial del ministerio de Defensa facilitado a las veintitrés horas: **"EJERCITO DE TIERRA.—NORTE.—El enemigo prosiguió su avance por la sierra de El Escudo, en combinación con una columna motorizada que maniobró por la carretera de Puente Nansa, sin que se conocen aún los resultados de esta operación. En los demás sectores de este frente, sin novedad.**

SUR.—En las operaciones desarrolladas en el día de ayer, nuestras fuerzas, una vez conseguidos sus objetivos, tuvieron que regresar a sus bases de partida ante la fuerte presión de los refuerzos enemigos.

SUR DEL TAUJO.—Los rebeldes hicieron una demostración hacia el Palacio de la Sisla y Casa de la Legua, pero fueron rechazados totalmente.

Sobre el sector de Don Benito la artillería fascista hizo numerosos disparos, con escasa eficacia. Se han presentado a nuestras filas, procedentes del campo falso, dos soldados y cuatro paisanos.

CENTRO.—Sin novedad.

EJERCITO DEL ESTE.—La jornada de hoy ha transcurrido sin gran variación, habiéndose consolidado nuestras posiciones en los diversos frentes de ataque. Se ha estrechado el cerco de Belchite y se han hecho más prisioneros, habiéndose pasado a nuestras filas una sección entera de infantería, después de dar muerte al alférez que la mandaba.

Los contraataques enemigos no han tenido éxito.

Se ha comprobado que en los combates sostenidos en días anteriores por la columna que avanzaba sobre Villanueva del Gillego fueron duramente castigados una bandera del Tercio y un tablón de Regulares.

Hoy se han encontrado muchos cadáveres correspondientes a dichas unidades.

EJERCITO DE LEVANTE.—En el sector de Villel, ligero tiroteo. El enemigo defiende tenazmente las posiciones de La Muela, atacadas por fuerzas propias."

EL AVANCE LEAL EN EL SUR

Las diversas operaciones de tanteo llevadas a cabo en torno a Granada colocan a nuestro Ejército en posición ventajosa para ulteriores avances

LA OCUPACION DEL PICO DE LA VELETA CONSTITUYE UNA SERIA AMENAZA PARA LA CAPITAL DEL GENERALIFE

Almejíar, 30.—Como consecuencia de la demostración ofensiva realizada ayer, domingo, por el frente granadino, han pasado a poder del Ejército Popular importantes posiciones de sierra Nevada, en plena crestería, así como algunas otras fortificaciones que, pese a encontrarse en terreno serrano de difícil acceso, son una nueva amenaza para la capital del Generalife. Las alturas de La Vela nos ponen en posesión de posiciones preeminentes en la sierra, cuya crestería, en su totalidad, se hallaba en poder de los fasciosos desde el desastre de Málaga. Asimismo el Ejército Popular, en diversos movimientos convergentes a un fin común, ha conquistado, entre otros avances, la Cartuja de Mesagrande y Umbría y posiciones muy inmediatas a los fortines que el enemigo tiene en Pradollano, en las que se le ha cogido, además de varios muertos, buena cantidad de material, especialmente granadas Laffite, y otras de fabricación alemana, y pertrechos.

Las fuerzas de la 23 División que operaban por este sector rebasaron el río Guadalete, a pesar de su gran crecida, a consecuencia de las tormentas de ayer.

El enemigo, temiendo que los planes de nuestro mando fuesen de apoderarse por sorpresa de Orihuela, de destrozadísima situación para la defensa de Granada, acumuló con presteza gran cantidad de elementos para su defensa. Acudieron, entre otras fuerzas, más de veinte camiones con maestros.

A pesar de la enorme resistencia que se les opuso en algunos puntos, especialmente en las márgenes de Guadalete, nuestros soldados lo rebasaron, haciéndose fuertes en la margen correspondiente a sus posiciones de salida.

En el sector de Sierra Nevada, nuestros soldados realizaron considerables avances, a pesar de tropezar también con fuerte resistencia enemiga, apoyada por aviación, que por la tarde también actuó sobre la primera de las divisiones citadas.

La otra columna ha ocupado las posiciones de Dornajo y del Cajar. La primera de ellas situada a bastante distancia de la segunda. A primera hora de la tarde esta columna atacaba la posición de Casa del Duque y El Toril. Februs.

Izquierda Republicana de Madrid reafirma su fe en el triunfo de la República

El presidente de la Agrupación de Izquierda Republicana de Madrid ha dirigido los siguientes telegramas:

Presidente Consejo ministros. Valencia.—Por graves que sean momentos que atravesamos, Izquierda Republicana Madrid renueva ante Gobierno Frente Popular incondicional adhesión, en la seguridad que bajo su mando nuestro glorioso Ejército Popular, con una retaguardia disciplinada y eficaz, sabrá llevarnos victoria contra fascismo invasor y traidores su patria.—San Andrés.

Ministro Defensa Nacional. Valencia.—La pérdida de Santander, víctima ambición extranjera, aviva nuestro coraje para seguir combatiendo y renueva nuestra fe en la victoria final. Tenemos convencimiento absoluto que bajo su acertada actuación la República y España alcanzarán el triunfo que en justicia les corresponde; para ello, esta Agrupación pone a sus órdenes cuanto es y significa, seguros que a sus éxitos de siempre ha de unir éste, que le colocará en la Historia como el primero entre los que luchamos por España y la República.—San Andrés.

VISADO POR LA CENSURA